

PREOCUPANTE DECISIÓN

SEÑOR DIRECTOR:

El Departamento de Estado de EE.UU. ha comenzado a notificar la terminación de más de 10.000 proyectos de cooperación internacional. Una medida más en la batalla que la administración Trump está librando contra USAID y seis décadas de política exterior de Estado. USAID era la agencia de cooperación bilateral más grande del mundo, con un presupuesto de 43,8 billones de dólares (2023) y presencia en más de 170 países y 29 regiones. Si bien su trabajo estaba enfocado fundamentalmente en desarrollo económico, ayuda humanitaria, salud, seguridad y paz, también financiaba la promoción de la democracia y los derechos humanos.

El cierre de sus operaciones tendrá un impacto devastador no sólo en países y organizaciones directamente involucradas, sino que en todo sistema de cooperación internacional. Primero, porque el ejemplo de EE.UU. puede ser emulado por otros regímenes y líderes afines, debilitando aún más la solidaridad y cooperación internacional. La presión por aumentar gastos en defensa ya está llevando a países europeos en esa dirección.

Segundo, en un momento en que crece el autoritarismo y la democracia representativa se ve amenazada, terminar con la promoción democrática puede debilitar aún más regímenes democráticos frágiles e incrementar la inestabilidad, violencia y persecución.

Finalmente, los ataques contra la cooperación internacional han estado acompañados de decisiones y discursos que buscan debilitar abiertamente el sistema multilateral y las normas internacionales de convivencia. Por ello, el momento para defender valores universales y las instituciones que los protegen es ahora.

Marcela Ríos Tobar

Directora para América Latina y el Caribe de IDEA Internacional